

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32.
Teléfono n.º 6.
PRECIOS DE ABONO
Plas.
Un mes: En España... 1.25
Ultramar... 1.50
Extranjero... 2.25
Los manuscritos no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
— Plaza de Cort, números 14 y 16. —
TELEGRAMAS: HORA—PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
Núm. suelto. 5 cént.
Id. atrasado. 10

LA NAVIDAD
Nuestros Abonados

Se aproxima Navidad y en esos días de íntimo placer para todos los hogares, LA ÚLTIMA HORA quiere contribuir, en la medida de sus fuerzas, á la alegría de sus abonados.

Con ese fin sortearemos entre éstos una serie de regalos, á los cuales no podrán aspirar sino los que se encuentren suscritos á nuestro periódico en el mes actual, ó los que se abonen por un trimestre pagando por adelantado.

Primer premio
Un piano nuevo
para estudio. REGALO de la CASA E. MARISTANY.

Segundo premio
Una máquina de coser
para familia, clase superior, de la acreditada MARCA WERTHEIM, (representante en Palma VIUDA DE BANQUÉ) y cuyo precio de venta al contado es de 150 pesetas.

Tercer premio
Una lechona
de 25 á 30 kilos de peso.

Cuarto premio
Payeses mallorquines
Artístico par de bustos modelados en la fábrica de cerámica LA ROQUETA, de D. Pedro A. Cetra, de la que es director artístico D. José del Hoyo.

Quinto premio
Una caja CONTENIENDO SEIS BOTELLAS de litro cada una, WERMOUTH clase superior, procedente de la fábrica de licores de D. JUAN SUAU.

Sexto premio
Lo tenemos
encargado y lo anunciaremos oportunamente.

COTIDIANA
ODIO
Para los españoles la guerra anglo-boer no ha sido causa sino ocasión para enderezar mil injurias á los ingleses.

El odio á Inglaterra es antiguo en nosotros A principios del siglo las guerras napoleónicas recrudecieron nuestra vieja animosidad contra Francia. Representaba ésta, en aquel entonces, la dirección y la fuerza en Europa. Hoy nuestro odio se dirige á los ingleses que han arrebatado á los galos tal supremacía. Es una aversión de vencidos que, no pudiendo vengarse de sus derrotas, desprecia al vencedor con habillitas de comadre; es oposición de razas fomentada por las condiciones históricas. En mil partes he oído decir á hombres que no dejan de ser inteligentes: «¿Qué quiere V? Inglaterra me es antipática. La tenga por nación de más sólidas ideas de libertad; ha dado al mundo el troquel de las generaciones futuras más esforzadas; pero no puedo quererla; sólo la admiro. Me alegraría de que Transvaal la zurrase.» ¡Arcaico psicológico el de esa oposición entre las convicciones y los sentimientos!

Las victorias de los boers contra los ingleses ha levantado los corazones de nuestros castizos hidalgos. No se alegren por ello las tropas de Joubert. No engendra nuestro gozo la simpatía á la pequeña república sud-americana que hasta hoy miramos con absoluto desdago. Nace nuestra satisfacción de las derrotas de los anglo-sajones. Igual nos da que el triunfo sea del chino que del boer. Muchos ven en nuestra rabia á los ingleses más que aversión de razas, una protesta contra el apogeo que estos dispensarán á Norte-América en lucha con nosotros. No hemos de juzgarlo la generación de hoy ni hemos de medirlo con intereses momentáneos; pero sería muy conveniente averiguar si, dada nuestra

completa carencia de sentido colonizador, fué un bien ó fué un mal, la pérdida de nuestras colonias.

Se dirá que no era la intención de hacernos un bien, lo que guiaba á los ingleses. Importa poco. Al que me arrancase una muela que me martirizara se lo agradecería aunque me la sacase por casualidad. Atizó nuestro odio á Inglaterra la frase de Lord Salisbury, «las naciones muertas deben desaparecer» Son palabras de una crueldad muy dolorosa para nosotros. Sin embargo, no hemos de averiguar si eran crueles, sino si resultan ciertas. ¿Estamos muertos? Pues, hay que hacer por resucitar. ¿Que no podemos? Entonces, ni los insultos ni los ladridos de perrillo faldero evitarán el que se cumpla una de las leyes más fatales de selección.

Defendimos, al comenzar la guerra, á los boers y les defendemos hoy. Para nosotros tienen la justicia de su parte, y basta. Aunque inteligentes y activos, los boers son escasos en número á los anglo-sajones, y necesitan hoy poner sus intereses, al amparo de leyes coercitivas para los extranjeros, ya que ni el número ni la superioridad intelectual les ponen á cubierto de ser absorbidos por una raza tan superior como ellos. Tal vez mañana, cuando los boers hayan afirmado por el número y una civilización propia, su nacionalidad, borrarán esas leyes que el instinto de vida les ha obligado á dictar.

Si hay que protestar de la intervención de Inglaterra; mas no hagamos de ella el único tejado de vidrio para nuestros rencores. Hoy nos volvemos hacia Rusia, hacia Alemania. ¡Rusia y Alemania que con Austria se repartieron á Polonia! Otros miran á Francia ¡Francia la enemiga de siglos que aun hoy guarda para nosotros el gesto de su desprecio imperial! No; no busquemos sombra de esas naciones; tampoco queremos el dominio de Inglaterra. Ese dominio al poner en contacto al pueblo inglés hoy en los límites de su grandeza con nosotros hoy en plena decrepitud, nos borra indefectiblemente. Nada de insultos. El tiempo que perdemos en tildar defectos en los ingleses; hemos de emplearlo en investigar las raíces de donde brota su empuje. Imitémosles en lo que sea posible y conveniente.

Y así, mañana si las circunstancias de la vida nos impiden tenderles los brazos de amigos, en cambio, podremos rechazarlos con los puños templados y vigorizados con su ejemplo. Lo demás es ladrar á la luna. — S.

CIENCIAS
Higiene popular

Ayer noche, tercera conferencia—lección, estuvo encargada á D. Enrique Cervera. No le habíamos oído nunca, y si bien no es fácil formar concepto del conferenciante en una sola audición, le tildamos de orador, de frase galana y claro concepto; no exento de algun defecto inevitable, y mucho más en un principiante que ha de pulir su oratoria en el crisol de la crítica; más así y todo quisieramos para nosotros lo que resta de la crítica.

Con frase pulcra mallorquina, nos hace saber que no reniega de la lengua castellana, por ser la que arrulló su cuna y con la que le enseñaron á orar.

Empieza haciendo referencia á los preceptos emitidos por sus compañeros lo mismo que á la obrera que acompaña al marido no solo en sus tareas cotidianas sino también en el afán de aprender, de instruirse.

Dedica un recuerdo á los obreros intelectuales, para los que tiene frases de encomio; lo mismo que para la prensa, palanca de tal potencia, que pone en comunicación ambas clases obreras, material é intelectual, y lo expone en tales conceptos, que arranca un aplauso de la concurrencia.

Trata de como era considerada antiguamente la salud; hace un poco de historia de la higiene y llega á nuestros días, en que los extranjeros se nos adelantaban en este punto como en todas las cosas.

Entra en su tema Ejercicio y reposo de la clase obrera.

Define el ejercicio y las clases en que se divide, poniendo ejemplos de cada uno que aclara el concepto de la idea.

Trata de la influencia del ejercicio, sobre las funciones digestivas, de respiración, secretóricas, de locomoción, poniendo ejemplos de cada una de ellas.

Habla de la gimnasia haciendo historia; ejercicio que no desconocían los antiguos y que practicaban mejor y con más entusiasmo que nosotros. Se extiende en consideraciones sobre la misma, dando consejos al obrero y encareciendo que en sus sociedades se monten gimnasios y que acudan á ellos sus hijas, pues deben ser sanas y robustas. Pero aconseja no una gimnasia cualquiera, sino reglamentada, es decir la gimnasia médica.

Aconseja el paseo y todos los medios de locomoción hasta la bicicleta; y con más ahínco, las excursiones obreras que dan vida y expansión.

Pero entiendo que la higiene, ó mejor estos puntos citados, no han de atender solo al desarrollo material, sino tambien al moral.

Se ocupa brevemente del Descanso que conceptua como un grito que sale y avisa que no se debe trabajar.

Opina es necesario el descanso en la clase obrera no solo para reponer fuerzas, sino para estar en familia con los niños y evitar tenerlos encerrados en las escuelas tan largo tiempo, que pueden aprovechar ganando en salud.

Termina hermanando los preceptos de la higiene con la religión, que pone como condición de dogma el descanso.

Un aplauso prolongado dió fin al acto saliendo satisfechos del discurso del señor Cervera.

SIMPOTIE
DICCIONARIO de la lengua castellana, por la Real Academia, última edición 30 pesetas en pasta.—Librería TOUTS.



EL GENERAL WITHE

Es hombre de arrogante figura y de gran prestigio en el ejército inglés. Junto con los generales Symon y Yule le ha correspondido uno de los trances más duros de la campaña sud-africana: contener con escasos elementos la impetuosa invasión de los boers en tierras de Natal. No ha conseguido su objeto. Los telegramas nos han ido anunciando, día tras día, nuevas victorias de las tropas transvaalenses. Y hasta hoy se ha visto obligado á pelear á la defensiva. La batalla de Ladysmith fué un desastre para las tropas inglesas. White que las mandaba tuvo en el día de la derrota un rasgo hermoso; asumió toda la responsabilidad del desastre y en el mismo telegrama en que daba de cuenta á su gobierno, dirigió palabras de admiración y elogio para las tropas que á sus órdenes lucharon.

La llegada de Buller al campo de operaciones relega á segundo término la figura del general Withe.

Lecturas ligeras

LO QUE PESAN LAS REINAS
La prensa extranjera se entrega á veces á investigaciones trascendentales. Ahora ha descubierto que la reina de Italia pesa 80 kilogramos; S. M. Británica, 78; la Regente de España, 67; la de los belgas, 65; la esposa de Guillermo II, 62; la reina Amelia de Portugal, 60; la zarina, 59.

PROVERBIOS SOBRE EL CZAR

La corona no libra al Czar de la jaqueca.

—El Czar será primo de Dios, pero no es su hermano.

—La voz del Czar tiene eco siempre; hasta en las llanuras sin montañas.

—Una lágrima del Emperador cuesta al país muchas docenas de pañuelos.

—Cuando el Czar rima, ¡pobres poetas verdaderos!

—Lo que el Czar no puede, el tiempo lo puede.

—Si el Czar tiene viruelas, el país sufre la fiebre.

—Si el Czar da un huevo, espera que le devuelvan una gallina.

LA TORRE EIFFEL ECLIPSADA
La famosa torre Eiffel de 300 metros de altura, podrán admirarla las personas que visiten la Exposición de París de 1900; pero su gloria va á ser sobrepujada por la torre de 500 metros que van á erigir en Montmartre los ingenieros franceses.

En su vértice soportará un faro colosal alimentada por el acetileno y de un poder luminoso de 200.000 bujías. Situado á 600 metros sobre París, dicho faro alumbrará un espacio de 1.800 metros de diámetro ó sea una superficie de 2.500.000 metros cuadrados.

La nueva torre que se construye llevará el nombre de Sébillot, costará unos tres millones de francos.

Hemos descrito hace pocos días el «Palacio del baile» que se establece en la Exposición Universal de París, y al examinar los croquis publicados por su arquitecto M. Lemeié, se advierte desde luego un gusto delicado en su concepción y una suntuosidad que encanta. La sala es tan cómoda como airosa, y el escenario posee todos los progresos más modernos; no debe sorprender, por consiguiente, que el «Palacio del baile» sea el único teatro en el gran certamen que represente al mismo tiempo el vivo museo de la coreografía y le escena histórica del primer arte humano, en el cual el alma de todas las razas se ha expresado en mímica cadenciosa.

LA LYDDITA

El general Joubert ha protestado del empleo de la lyddita por la artillería inglesa en la campaña contra el Transvaal.

¿Y qué es la lyddita? Se preguntará mucha gente.

La lyddita es una preparación de picrato de potasa, y bastante similar al explosivo llamado melinita, que usan los franceses.

El picrato de potasa, base ó compuesto de la lyddita, es un cuerpo de gran poder explosivo. Ya figuraba en las famosas bombas Orsini, y el atentado contra el Czar Alejandro II por los nihilistas se efectuó también con bombas de picrato.

La artillería inglesa emplea ahora en el Natal granadas ca-gadas con lyddita, que, con su enormísimo poder explosivo, hace estallar el proyectil en miles de fragmentos, destruyendolo todo en un área bastante extensa. Por eso el poder mortífero de tales granadas es verdaderamente terrible.

En venta

Hay una casa situada en punto céntrico. Informarán: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

Almacenes Montaner

Pañería, Sastrería y Camisería
2 á 10 Siniato y Milagro 1 á 11

Temporada de Otoño é Invierno de 1899-1900
Recidos los surtidos de novedades de la estación para Señoras, Caballeros y Niños, como también, todo lo mejor y más nuevo que se fabrica en ROPA BLANCA y de color para trajes interiores y para servicio de Cama, Mesa y Tocado, queda abierta la venta á

Precios singularmente baratos

Expléndidos surtidos en todas las secciones
Venta al metro y confeccionado

Ferrerías, Alfombras, Cortinajes, Paraguas, Mantas para cama, Capas, Rnsos, Sombreros y otros abrigos confeccionados para Caballero y Niño.

Capas de pieles y confecciones para SEÑORAS; Bors y mangutos. Se confeccionan á la medida toda clase de prendas para Caballero y Niño, como tambien Abrigos de Señora.

Calle del Siniato 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11.

ACTUALIDAD
Guillermo II en Inglaterra

Londres.—Esta madrugada es esperado en Portsmouth el yate imperial alemán Hohenzollern, procedente de Blumstüttel conduciendo á bordo á los emperadores de Alemania y á sus dos hijos mayores.

Una poderosa escuadra de acorazados, cruceros y cazatorpederos, al mando del almirante Poe, hará los saludos de ordenanza.

Los cazatorpederos escoltarán desde Spithead al yate imperial.

Los emperadores serán recibidos por S. A. el duque de Connaught, el almirante Seymour y el general Rusell.

En un tren especial saldrán para Windsor.

El emperador Guillermo es portador de una donena de regalos para su abuela la reina Victoria, entre los que figuran varios trabajos en porcelana hechos en la fábrica real de Charlottenburgo, una artística estatua de bronce de su abuela paterna la emperatriz Augusta, y una artística caja con preciosas miniaturas, y un rico escudo de diamantes que contiene un ejemplar impreso en pergamino de la ópera Oberon, escrita, como es sabido, por Weber.

El emperador, viendo lo endeble que era el libreto, ha compuesto uno nuevo, habiéndole ayudado en este trabajo el comandante Lauff, el director del teatro de Wiesbaden y el célebre tenor Kautzky.

En la portada del ejemplar se lee: «Oberon, ópera en cinco actos y ocho cuadros, música de Weber, letra de Guillermo II, emperador de Alemania.»

Dicho arreglo se estrenará en el teatro de la Ópera de Berlín durante el invierno actual.

Los emperadores regresarán á Alemania del 27 al 28 del actual. Permanecerán cinco días en Windsor y el resto en compañía del príncipe de Gales.

Los yankees en Filipinas

En el momento en que la estación va á permitir que se reanuden en Filipinas las operaciones de guerra, recibimos de Manila una carta de la que copiamos algunos pasajes particularmente instructivos:

«A pesar de los esfuerzos de los americanos, la situación de Filipinas no se ha modificado mucho en estos últimos meses. A fines de septiembre llegaron algunos refuerzos, y al terminar el mes de octubre el ejército americano se elevará á 60,000 hombres, que serán reforzados, según se dice, á principios de diciembre por diez regimientos de voluntarios.

Se abrigan esperanzas de acabar muy pronto con la insurrección, tan luego como se emprenda vigorosamente la nueva campaña.

Sin embargo, ni Aguinaldo ni sus partidarios parecen desanimados, á pesar de que reconocen su inferioridad, porque cuentan con la posibilidad de una intervención extranjera, si prolongan su resistencia.

Además al ejército tagalo no le faltan armas ni municiones, pues los cruceros americanos no han sido más afortunados que los españoles en impedir el desembarco del contrabando de guerra, y circula con insistencia el rumor de que en la isla de Luzón se han desembarcado fusiles japoneses y fusiles Mauser perfeccionados.

Todo lo japonés es mirado aquí por los americanos con entera desconfianza. A cada instante se prende á súbditos japoneses, que son puestos después en libertad por falta de pruebas.

Se dice, y los americanos lo afirman que entre las tropas de Aguinaldo se encuentran varios oficiales japoneses y hasta algunos europeos.

En la misma carta se refiere lo lastimoso de no haber sido llamada más pronto á Washington la comisión americana, á fin de poder dar su parecer con oportunidad. De este modo se hubiesen evitado muchos desastres y la desdichada proclama de 4 de enero, en que el general Otis declaraba que los americanos querían tener la dirección del gobierno de Filipinas, asegurando que permanecería bajo su salvaguardia la libertad de los indígenas.

Este acto ensanchó el abismo que se para á los tagalos de los yankees.

Relato conmovedor

Berlin 18

Han llegado á Amberes los naufragos del vapor *Belgique*.

Este buque zarpó de dicho puerto el 7 de Noviembre con rumbo á Alejandría.

El día 10 le sorprendió una tormenta en el Canal de la Mancha; perdiéndose frente á las rocas llamadas *Las Casquets*.

De los 26 tripulantes que llevaba el *Belgica*, se ahogaron 18. Los ocho restantes los recogió el vapor inglés *Kilda*. Los salvados son el segundo y el tercero de á bordo, el contramaestre, el estivador y tres marineros.

Refieren los naufragos que el siniestro lo produjo la rotura del timón.

El mar estaba embravecido y el buque se inclinó sobre un lado.

Sobre cubierta llevaba locomotoras y vagones, cuyas amarras se rompieron con las sacudidas. Aquellas enormes masas, rodando por la cubierta, ocasionaron grandes averías, penetrando el agua por todas partes, llegando á medir aquellas en la sala una altura de 15 pies.

Era imposible achicar y el buque comenzó á hundirse suavemente por popa. El capitán permaneció silencioso en el puente durante varias horas, hasta que mandó echar al agua la canoa de salvamento pero nadie oía las voces de mando en medio del fragor de la tempestad.

Por fin á fuerza de trabajo, se logró poner fiote la canoa; pero sólo pudieron ocuparla diez y seis tripulantes.

De repente un terrible golpe de mar arrebató el bote, llevándolo muy lejos; pero los naufragos que se habían acogido al distinguían aún al *Belgique*, en el que quedaban nueve camaradas y el capitán Stocker.

El *Belgique* comenzó á girar en un violento remolino, hundiéndose cada vez más, hasta que por último desapareció con el capitán Stocker, impávido, agarrado al barandal del puente.

Mientras el mar devoraba su presa los naufragos de la canoa seguían siendo jugetes de las olas.

Así estuvieron durante catorce horas, sin más víveres que dos cajas de sardinas que uno de ellos cogió en el momento de embarcarse.

Los marineros que se hallaban de servicio al ocurrir la catástrofe estaban confortablemente vestidos y con impermeables; pero los demás, que fueron llamados de súbito al ocurrir la catástrofe para que dieran movimiento á las bombas de desagüe, ni tiempo tuvieron de cubrirse. Así es que tirando muchos, delirando otros, con accesos de locura algunos y teniendo que ser vigilados y contenidos éstos por los demás, pasaron los de la canoa catorce horas de terrible martirio, al cabo de las cuales cinco de ellos habían muerto de congestión pulmonar.

Entre tanto las olas arrojaron el bote á tres millas de Aldepey, arrastrándole después al cabo Lahoque.

Los naufragos distinguieron entonces un buque lejano. Era el *Kilda*. Hicieron señales que fueron comprendidas, y aquel adelantó rápidamente para socorrerlos, pero los infelices de la canoa, agotadas sus fuerzas, ni aun moverse podían.

Entonces bajó á la canoa el segundo de á bordo, del *Kilda*, llamado Wari y atando uno por uno á los naufragos con un cable, los fué izando á bordo.

Pero tres de estos infelices, ansiosos por escapar de la canoa, se levantaron dando traspas y fueron á caer al agua ahogándose, cuando solo los separaba de la vida diez brazas de cable.

El conmovedor relato de los supervivientes del *Belgique* ha causado gran sensación en Amberes y en esta capital.

—*Reveil*.

Créditos de Ultramar

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado la siguiente Real orden circular.

«Recibidas en este ministerio y en las comisiones liquidadoras de los cuerpos de Ultramar gran número de peticiones de individuos de la clase de tropa, procedentes del ejército de Cuba y algunos del de Filipinas, solicitando acogerse ahora á los beneficios del art. 2.º del Real decreto de 16 de Marzo último (D. O. núm. 61), una vez que por falta de tiempo, enfermedad, ausencia u otras causas no pudieron presentar sus instancias en tiempo hábil, el Rey (que Dios guarde), y en su nombre la Reina Regente del reino, accediendo á los deseos de los interesados, ha tenido á bien resolver que se admitan en las comisiones liquidadoras de todos los cuerpos regresados de Cuba y Filipinas, las solicitudes de los expresados individuos que, comprendidos en el Real decreto citado, no se hayan acogido oportunamente á las prescripciones de su art. 2.º y deseen liquidar definitivamente sus alcances en forma que en él se establece. Es al

propio tiempo la voluntad de S. M., que con las relaciones quincenales duplicadas que remiten las comisiones liquidadoras de la caja general de Ultramar, en virtud de lo prevenido en Reales órdenes de 26 de Julio, 12 y 31 de Octubre últimos (D. O. números 162, 226 y 242), remitan también, por separado, y á los mismos fines, relaciones duplicadas de los acogidos á los beneficios del citado art. 2.º de referido Real decreto, expresando en ellas los nombres de los interesados acogidos y el de sus legítimos herederos, cuando aquellos hayan fallecido, cantidad que corresponde á cada uno de los individuos y el total de los relacionados.»

FOTOGRAFO AFICIONADO, interesante enciclopedia, 6 tomos rústica 9 ptas. y 12 en tela.—Librería de J. TOUS.

LAS BALEARES, por D. José M.º Quadrado, su historia, su literatura, sus monumentos, etc., 1 tomo 20 ptas.—Librería J. TOUS.

SECRETARIO de los Ayuntamientos ó tratado teórico práctico de Administración municipal, 8 ptas.—Librería TOUS.

MANUAL enciclopédico teórico práctico de los Juzgados Municipales, por Abella 10 pesetas.—Lib. TOUS.

NOTICIAS

España y Extranjero

Personal

Madrid 18.—Sigue enfermo el senador republicano D. José Fernando González.

—También está enfermo, y de bastante gravedad, en Cádiz, el contralmirante Sr. Reinoso.

—Se halla enfermo el Sr. Romero Robledo.

—Ha fallecido el obispo de Cuenca.

—También ha fallecido esta madrugada el general Escario.

Inauguración de un monumento

París 18.—Mañana á la una de la tarde se celebrará la inauguración del grandioso monumento de Dalou «El triunfo de la República» erigido en la plaza de la Nación.

Dará ocasión la ceremonia á una manifestación formidable, á cuyo frente irá el presidente de la República, los presidentes de las Cámaras, las autoridades, agrupaciones políticas y delegaciones municipales y obreras de toda Francia.

Calculase en 50.000 el número de obreros asociados que tomaron parte en la fiesta.

A pesar de que está prohibida la ostentación de banderas rojas, el comité del partido socialista revolucionario invita á sus correligionarios á que asistan á la fiesta, bajo la bandera roja.

En previsión de cualquier desorden, la policía toma energías medidas de precaución. La guardia municipal destacará pelotones escalonados por el trayecto, y fuerzas en las plazas de la República, y de la Nación.

Los navieros

Ayer tarde se reunieron en el Hotel de París los representantes de la casi totalidad de los navieros españoles, convocados por los señores Aznar é Ibarra, á fin de tomar acuerdos referentes al nuevo reglamento de Sanidad marítima y fundar la Asociación Naval Española.

Convinieron los reunidos en que el nuevo reglamento, que indudablemente obedece á un criterio científico y de progreso, afecta sin embargo, al desenvolvimiento de la marina mercante, por lo que acordaron rogar al gobierno lo modifique ó aclare para que, sin peligro para la salud pública, se eviten los perjuicios que al presente sufren los intereses de tan respetable industria.

Con tal objeto se nombró una comisión compuesta de los señores D. Luis Aznar, D. Tomás de Ibarra, D. Santiago Portillo y D. Eugenio Agacino, que visitará al señor director de Sanidad.

También se nombró otra comisión, compuesta de los señores D. Eduardo Aznar, D. Tomás de Ibarra, D. Antonio Lázaro, D. Javier Gil Becerra y D. Emilio Olavarría, encargada de redactar las bases de la Asociación Naval Española.

El presidente Jiménez

Nueva York 17.—Despachos de Santo Domingo dan cuenta de que el nuevo presidente Jiménez ha prestado juramento, habiendo quedado instalado el gobierno definitivo.

Reo de muerte

Valladolid 18.—Por nuestra Audiencia se ha teleografiado esta tarde al verdugo de la de Zaragoza, comunicándole las órdenes convenientes para la ejecución del reo de Villabañez, que se verificará el viernes.

El abogado defensor ha telegrafado al señor Silveira, interesándole el indulto.

De Marruecos

Han llegado á Rabat varios correos imperiales, conduciendo cuarenta y nueve cabezas de otros tantos rebeldes de la kábila de Mefta, las cuales han sido expuestas en la puerta de la ciudad.

La noticia de la victoria de las tropas imperiales ha sido celebrada con grandes muestras de regocijo y salvas de artillería.

—Han salido del puerto de Tánger, á bordo del vapor francés *Meuse*, los intérpretes señores Gentile y Petri, quienes seguirán su viaje á Marrakech para unirse á la misión extraordinaria italiana.

Regreso de Marconi

Londres 19.—Procedente de Nueva York ha llegado á esta capital el notable electricista italiano Guillermo Marconi.

El gobierno de Washington ha acordado la adopción de su sistema en la escuadra yankee y en el archipiélago de Haway.

Dentro de algunos días, los buques de guerra ingleses que componen la escuadra inglesa del Mediterráneo, comunicarán entre sí por medio del sistema de telegrafía inventado por Marconi.

Desgracia

Telegrafía el gobernador de Oviedo, que del tren de mercancías núm. 1.160 se desprendieron vagones en el túnel de Orrio, yendo á chocar en la estación de Fierros con una máquina.

Resultaron con contusiones, cuya importancia se desconoce, el guardafreno Mariano Sanz y los mozos de estación Pedro García y Gerardo Fernández.

Nuestra Información

Lotería de Navidad

La Administración de este periódico ha adquirido hoy el billete número

50.409

para repartirlo entre sus abonados, con las condiciones que mañana publicaremos.

Los naufragos del S. Jaime

Suscripción para las familias de los naufragos, iniciada por el Sr. Alcaide de Palma D. Antonio Rosselló.

Recaudado hasta ayer 4.913,32 Ptas.

Recaudado en el Gobierno civil

Patrones y tripulantes de las veinte barcas de *bou* de esta provincia 50

D. Francisco Arbona, D. Gabriel Valent y cuarenta y cinco donantes más 37'05

Suma anterior. 3.770'77

Suma. 3.857'82

Total general pesetas 5.000'37

La Cámara de Comercio

El Sr. Bosch, presidente de la Cámara de Comercio, ha recibido ya la contestación á los telegramas que el sábado último dirigió al presidente del Consejo de ministros y al ministro de hacienda, según dijimos oportunamente.

Al primero, que hacía referencia á las negociaciones que conviene entablar para que el gobierno americano reconozca la condición de españolismo á los baleares residentes en las Antillas y Filipinas ha contestado el Sr. Silveira con la siguiente carta:

«Sr. D. Mateo Bosch. Muy Sr. mio: En contestación á su telegrama debo participarle que desde que se suscitaron las dudas á que en él se alude, hemos venido con todo interés ocupándonos del asunto y con la esperanza de que no ha de proporcionar el menor disgusto.

Quedo de V. at.º S. S. g. b. s. m. J. Silveira.»

18 Nbre. 99. El ministro de hacienda ha contestado al Sr. Bosch con el telegrama que va á continuación, que hace referencia á los aranceles de los azúcares:

«Ministro de hacienda al Presidente Cámara Comercio. Madrid 18 (12'50 I). No se trata de reformas arancelarias propiamente dichas, sino de una reforma firmemente fiscal que no afecta á la producción nacional.»

Conforme anunciamos el Sr. Gobernador civil reunió ayer tarde en su despacho á los Sres. Comandante de Marina, Jefes de la Guardia Civil y Carabineros y Representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

El Sr. Alvarez Sereix les expuso la necesidad de redoblar la vigilancia en las costas de esta isla con el objeto de impedir el contrabando, que es vehículo apropiado para la introducción de la peste.

Todos los reunidos manifestaron su firme propósito de evitar este gravísimo peligro para Mallorca y prometieron hacer cuanto esté en su mano para que la vigilancia sea verdaderamente rigurosa.

A las seis de la tarde se reunió en el despacho del gobierno civil la junta provincial de Sanidad. El Sr. Sereix dió cuenta del telegrama que había recibido por la mañana dando cuenta al haberse presentado la peste en Argel.

Unánimemente se convino en que, ahora que por hallarse la peste en un país muy próximo á estas islas, corremos verdadero peligro de una invasión epidémica, es preciso adoptar medidas sanitarias rigurosísimas para curar las puertas á la enfermedad y para que en último caso no encuentro aquí campo abonado para desarrollarse.

Se indicaron una por una todas esas medidas higiénicas y el Sr. Gobernador prometió exigir su cumplimiento sin contemplaciones.

Además se acordó dirigir un telegrama al Sr. Ministro de la Gobernación uniéndole el voto unánime de la Junta al acuerdo de la Diputación Provincial solicitando se le conceda autorización para hacer un empréstito de 500.000 pesetas, con que afrontar los gastos que ocasionaría la invasión de la peste, pudiendo gastar 100.000 pesetas en medidas preventivas.

A propuesta del señor Gobernador, se acordó solicitar de la Dirección general de Carabineros y del señor Ministro de Marina, que aumenten el primero el número de individuos que prestan servicio en estas islas y el segundo la dotación de marinería de las mismas, con objeto de poder hacer más completa la vigilancia de las costas.

Además el señor Gobernador dijo que reunirá en su despacho á los más caracterizados contrabandistas á fin de obtener por medio de persuasiones energías que cesen en sus expediciones á Argelia, durante el tiempo que dure la invasión de la peste en aquel territorio.

Al mismo tiempo que aplaudimos el celo de la junta provincial de sanidad llamamos su atención acerca del estado en que se encuentra el lazareto sucio de Mahón.

Tenemos noticia de que á consecuencia de los expedientes instruidos últimamente, faltan algunos empleados que seguramente serían necesarios en el designado caso de que el lazareto tuviera que funcionar.

El Sr. Gobernador en vista del informe del inspector de Sanidad, emitido á consecuencia de una visita á Montuiri, ha ordenado al alcalde de aquella villa que inmediatamente se proceda á la construcción de un nuevo cementerio, puesto que el que ahora existe se halla en pésimas condiciones.

Se ha recibido un telegrama en el gobierno civil comunicando que la Gaceta de mañana declarará súcitas las procedencias de Bugía y Philippeville que hayan salido después del 31 de Octubre último.

Esta mañana el Sr. Gobernador ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación contestando á los que ayer expidió solicitando la pronta resolución del empréstito de 500 mil pesetas solicitado por la Diputación Provincial.

Se le dice que el expediente relativo al presupuesto extraordinario se halla en el consejo de Estado y que es posible que se devuelva mañana al ministerio, en cuyo caso en seguida se dictará la resolución.

El Sr. Gobernador civil ha remitido á la Diputación un reglamento de vigilancia sanitaria secreta, para que se estudien los medios de ponerlo en práctica como medida contra la peste.

Suscripción abierta en la Comandancia de Marina para proveer de salvavidas á las parejas del Bou.

Suma anterior. 1225'60

D. Gaspar Pujol, 1; D. Pablo Ballester hermanos y oficiales, 25; D. Martín Pou y Magraner, 5; Sres. Schembri hermanos, 5; D. Mariano Canals, 10; Vapor Cabrera, 5; D. Juan Moll, 2; José A. Fernandez Montejanos, 1; D. José Molina, 1; D. Pedro Sancho, 1; D. Pedro Sampol, 5; D. José Valleriola, 5.

Total pesetas 1291'60.

Asuntos municipales

Mañana se reunirá la comisión de gobierno interior.

El teniente de alcalde Sr. Compañy ha impuesto diez días de descuento á un guardia municipal del caserío del Terreno por faltas en el servicio.

Retos aceptado

Esta tarde hemos recibido una carta del Campeón de Baleares Sr. Rosselló, el cual acepta el reto que le dirigiera el corredor palmesano Sr. Riera.

Lo avanzado de la hora nos impide publicar dicha carta.

Lo haremos en el número de mañana.

En a Audiencia Juicio por Jurados

La vista que esta mañana ha tenido lugar ha revestido escaso interés. Trátase de que Matías Sastre Martorell sustrajo de una casa veintidós sacos, un crucifijo, papeles, etc. etc. cuyos objetos se valoraron en 19 ptas.

El procesado negó el hecho, alegando que si bien es verdad que tenía en su poder aquellos objetos, fué porque los halló en medio de la carretera.

Durante el juicio no hubo ninguna prueba que confirmara que el Sastre fuera el autor del robo, según calificó el hecho el Ministerio Fiscal.

La defensa, que estuvo á cargo del abogado Sr. Morales, negó que fuera su patrocinado el autor de la sustracción.

El Jurado dictó veredicto de culpabilidad, pero negando el que para verificar la sustracción entrara el procesado por una chimenea; en tal caso el Fiscal solicitó la pena de seis meses de arresto mayor, costas y accesorias. El tribunal de derecho falló en este sentido.

Una sentencia

Según lo que presumíamos, ayer el Jurado de la causa sobre violación que

se seguía contra Sebastián Artigues, lo declaró autor del delito de que se le acusaba, y el Tribunal de derecho, ciñéndose al veredicto dado por aquellos jurados, impuso al delincuente la pena de 14 años, 8 meses y once días de prisión correccional, costas y accesorias y 2.000 ptas. de indemnización á la muchacha que había violado.

Del mar

Ayer fondeó en el puerto el bergantín *Nuevo Vigilante* procedente de Valencia.

—Esta mañana han puesto anclas los siguientes buques: vapor correo *Unión* y la polacra goleta *Francisca*, procedentes respectivamente de Alicante é Ibiza y Cartagena.

—Está despachado con destino á Motril el laud *Nuestra Señora del Carmen*.

—El vapor *Belver* á la hora de cerrar nuestra edición se dispone á salir para Barcelona.

—Con cargamento de carbón ha fondeado esta mañana el vapor *Horsdtrand*.

—Del puerto de Valencia fué despachada anteayer la goleta *Magdalena*, con destino á Andrag.

De Manacor

Según nos dicen de Manacor, en aquella populosa villa el domingo próximo pasado se inauguró el *Sindicato Agrícola* cuyo reglamento ha sido recientemente aprobado por el Gobierno civil.

En los espaciosos salones del edificio ocupado por el nuevo sindicato (calle del Príncipe) se reunió buen número de propietarios y labradores de aquella localidad que desearon de mejorar el cultivo de sus respectivas propiedades acaban de asociarse para lograr más fácilmente el objeto que se proponen.

Hallándose presente nuestro amigo D. Pedro José Gili, digno secretario general de la Cámara Agrícola Balear, cediendo á las reiteradas instancias del Presidente del Sindicato D. Bartolomé Bonet y Truyols y de los demás socios, disertó sobre la conveniencia de aplicar á las tierras los abonos minerales, medio eficaz de aumentar las cosechas conservando al mismo tiempo y acrecentando la fertilidad del suelo.

Con gran competencia y con la claridad y sencillez que tanto se recomiendan en actos como el que nos ocupa, se ocupó el Sr. Gili de la clasificación de las tierras laborables según la naturaleza y proporciones de los elementos que las forman; del modo más racional y económico de enmendarlas y abonarlas para restablecer el equilibrio entre sus elementos y hacerlas fecundas. Trató también de varios procedimientos culturales viciosos, indicando la ineludible necesidad de ratificarlos, abandonando la rutina y entrando de lleno en las prácticas aconsejadas por la ciencia.

Comprendiendo el disertante que esas conferencias para ser útiles no pueden remontarse á regiones superiores á los alcances de los labradores, muchos de los cuales se hallan algo escasos de instrucción científica, no solo procuró mantenerse á la altura conveniente, sino que rogó á los concurrentes que sin que les contuviera el reparo de interrumpirle, le dirigieran todas las preguntas y le hicieran todas las observaciones que estimaran necesarias para esclarecer cualquier duda que se les pudiera ocurrir.

Siguiendo estas instrucciones, algunos de los presentes, con un buen sentido y un conocimiento práctico de la agricultura admirables, expusieron ciertas dudas que el Sr. Gili logró disipar fácilmente.

Terminó el disertante dando el parabién á la junta directiva y especialmente al ilustrado presidente Sr. Bonet que tantos desvelos tuvo que imponerse y tales obstáculos hubo de vencer para la constitución del Sindicato; y encareciendo á todos los socios del mismo la necesidad de que no se desanimaran ante las primeras dificultades, inevitables en la práctica de unas teorías poco menos que nuevas entre nosotros aunque de antiguo conocidas y sancionadas por el éxito más satisfactorio en otros países que nos llevan la delantera; sino que por medio de la constante comunicación de ideas, de la repetición de minuciosos ensayos, de la lectura de obras y revistas de agricultura y de la reflexiva investigación de todas aquellas noticias que puedan serles útiles procuraran perfeccionarse en la complicada ciencia agrícola tan importante como descuidada en nuestra provincia.

Gaufrettes

riquísimos de frutas, bizcochos surtidos, rulo, nor, princeps, sud-expre, piñones, trinitario, paciferas-naraja, petit-lunch, almendra, abundante, sequillos-vainilla, postres, maravillas, de la mañana, ananas, cocoa-nt, fresa de Aranjuez, soufflé rosa, marjar, medias-lunas, moscato, perlas, carisfe, combinación, fiadella, surtidos, familias, superior y selecto. Baxitas Güinex; para enfermos.

ALMANAQUE

Bailly-Bailliere

Ptas. 1'50 en rústica y 2 cartoné. Librería J. TOUS—Cort-14 y 16.

PALMA

Vease la edición de la mañana

El programa del concierto que esta noche dará en el Circolo Mallorquin el sexteto que dirige el Sr. Puig es el siguiente.

- 1.ª Mazurka Gloria, Castro
2.ª Secena y final del 2.º acto de la Boheme, Puccini.
3.ª Andante del cuarteto ob. 17, Mozart.
4.ª Terceto de Guillermo Tell, Rossini.
5.ª Alegro final de la ob. 24, Mozart.
6.ª Gran cuarteto del 3.º acto de la Boheme, Puccini.
7.ª Duó de la Revelosa, Chapí.

El día 31 del actual terminará el plazo para proveerse de cédulas personales sin recargo.

Entre los pasajeros embarcados ayer en el Palma figuraba D. Miguel Muntaner profesor de gimnasia.

La recaudación del Tesoro durante la primera quincena de este mes ha tenido un considerable aumento, siendo la provincia de Baleares una de las que más han contribuido á aumentar los ingresos.

Esta mañana se ha concedido la licencia ilimitada á los soldados de todas las armas del reemplazo de 1896.

Leemos en los periódicos de Madrid que el sábado salió de aquella ciudad para Barcelona el Obispo de Mallorca Sr. Campius.

Se espera que mañana llegará á Palma.

Se halla vacante la plaza de Médico titular de la villa de Lloseta con el haber anual de quinientas pesetas.

Se ha concedido un plazo de quince días para presentar solicitudes para la misma.

La policía ha devuelto á sus padres una jovenita que hace días se escapó de su domicilio refugiándose en una casa demal vivir.

Anoche fueron encerrados en Capuchinos dos individuos que en el Mollet promovieron un escándalo.

Ha sido nombrado juez municipal suplente del distrito de la Lonja de esta ciudad D. Pedro Sampol Ripoll para el bienio de 1899 á 1901.

Anteayer fué detenido por la guardia civil y entregado al Sr. Juez un vecino de la Soledad, acusado del delito de violación con amenazas.

En Sansellas ha sido detenido un joven de 16 años por hurto de 1.0 pesetas.

Dos sujetos que agredieron á otro en la villa de Campos causándole algunas heridas leves, han sido detenidos por la guardia civil.

La junta provincial de instrucción pública ha publicado un anuncio advirtiendo al maestro de Villacarlos don

Angel Cugat y Rosich que debe presentarse en la secretaría de la junta á recoger el título administrativo y que si no toma posesión de su escuela dentro del plazo legal, se dará por aducado el nombramiento.

El sábado por la tarde una señora, al dar un paseo por la muralla de esta ciudad extravió una peineta de oro y nos suplica lo hagamos público por si el que la ha hallado la quiere devolver en esta Redacción en donde se le gratificará el hallazgo.

El presidente de una sociedad de Mahón ha sido castigado por el Sr. Gobernador con una multa de 100 pesetas por contravenir las órdenes de esta autoridad.

El domingo próximo en la sociedad La Protectora se celebrará un concierto vocal é instrumental dirigido por el profesor D. Conrado Pinto.

El producto íntegro será entregado á las familias de los naufragos del San Jaime.

Esta mañana un sujeto ha sido cogido por la plancha del vapor Horsdtrand, sufriendo importantes rozaduras.

El capitán de la marina mercante señor Singala ha tomado el mando del vapor Unión.

Crónica religiosa

La devoción de los trece martes en honor de San Antonio de Padua, se ha celebrado esta mañana á las siete y mañana á las siete y media en San Francisco de Asis.

Son del agrado de los fieles que asisten al Triduo que se viene celebrando en San Miguel, los sermones que pronuncia el Pbro. don Antonio Alemany.

En Montesión se prepara solemne fiesta que debe celebrarse el día de la Inmaculada Concepción.

Boletín para mañana

Santos.—Santa Cecilia, virgen y San Filomón, mártir.

Cuarenta Horas.—Empiezan en San Jaime, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

A las seis y media exposición del Santísimo, á las nueve tercia y misa mayor cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, á las cuatro los actos de coro, rosario al anochecer, ejercicios y reserva.

Otras funciones.—En la Merced, el ejercicio del mes actual, en honor de las almas del purgatorio.

Noticias militares

Han sido ascendidos á primeros tenientes los segundos D. José Fernández Ferrer y don Francisco Castelló.

A segundos tenientes han sido ascendidos los alumnos D. León Puig y D. Francisco Pallier.

Por R. O. circular, se concede el uso de bastón de mandó á los coroneles jefes de las zonas de reclutamiento.

Se ha dispuesto que por regla general, no se nombre á los comandantes mayores de los cuerpos para desempeñar ningún servicio de plaza.

Considerando que el número de primeros tenientes de artillería que ha de haber una vez ascendidos los de la próxima promoción, ha de ser suficiente e no sólo al objeto indicado en la Real orden de 27 de Febrero del corriente año (D. O. número 45), sino también para que pueda cesar la prohibición que en la misma se establece, se ha dispuesto que los primeros tenientes que cuentan más de tres años de ejercicio en su empleo, puedan pasar á las situaciones de reemplazo y supernumerario por el término mínimo de un año, y también á la de comisiones activas, quedando reservada la limitación del número de los que en total puede haber en las indicadas situaciones á lo que las exigencias del servicio aconsejen, no solo para que esté siempre cubierta la plantilla de todas las secciones y establecimientos, sino también para conservar, en cuanto sea dable, el exceso que pueda considerarse necesario.

Boletín meteorológico

Tiempo hermoso ha reinado hoy. De día en día va acrecentándose el frío. Las nubes que estos pasados días cubrían nuestra horizonte se han desvanecido quedando aquel completamente despejado.

El barómetro ha ascendido durante las últimas 24 horas 1'2 mm. El termómetro á las nueve de esta mañana marcaba 12'4 grados.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

CATEDRAL

Día 19.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.

Matrimonios: D. Vicente Guasch y Torres con D.ª Antonia Maura y Frontera; D. Sebastián Franch y Mir con D.ª Margarita Alzamora Vives; D. Rafael Bosch y Bertard con doña Francisca Dominguez Estarás; D. Jaime Aguiló y Aguiló con D.ª Gertrudis Forteza y Bonnin.

CEMENTERIO

Día 18.—María Expósito, 6 días, Olmos, por no ser viable.

Día 19.—Catalina Bosch Vives, casada, 24 años, tufismo.

Día 20.—Sebastiana Tauler Alemany, viuda, 82 años, Terreno, vólculo.—Isabel Bosch Andres, viuda, 82 años, Atmudaina, ateroma.—María Expósito, 3 días, Olmos, por no ser viable.

Las islas

Ibiza, 20

El distinguido ingeniero director de las obras públicas de esta isla, D. Pedro Garau, que se encuentra entre nosotros hace unos días, se ha brindado espontáneamente y con una galantelría que le honra á hacer en un momento que, como dije en una de mis anteriores, se trata de erigir al malogrado general ibicenco Vara de Rey.

Rasgos como el del Sr. Garau merecen gratitud, que estoy seguro le guardarán el pueblo de Ibiza y la omisión encargada de realizar aquel proyecto, por el desinterés y buena voluntad que demuestran. Ibiza, que no olvida jamás deudas de gratitud conservadas siempre junto al recuerdo del héroe general, el de todos aquellos que, con su iniciativa ó con su esfuerzo contribuyán á honrarle como se merece.

De arribada forzosa ha entrado hoy en este puerto el pallebot Eugenia que desde esa, se dirige á Mazarón, puerto para el que ha sido despachado.

El sábado debutó en el Teatro Pereyra merceden o numerosos aplausos, el maestro de música D. José Bayarri, muy conocido en esa.

Ha fallecido en esta D. Bartolomé Vadell, víctima de cruel enfermedad adquirida en el suelo antillano.

De algunos días á esta parte ha refrescado de un momento notable la temperatura.—C.

Turronero de Jijona

Se encuentra ya en esta Capital el antiguo y acreditado turronero de Jijona ANTONIO SEVILLA, que todos los años tiene su puesto de venta en la calle de San Nicolás, número 35.

Tras un numeroso y escogido surtido de turrones de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Iriache negro, Feladillas blancas, Garrapiñadas, Píñones, Anises, Patatas de Málaga y otros dulces, todo de clase 1.ª y superior.

Gran invento

El Gabinete acústico de la calle Mayor, 23, se ha trasladado por mejora de local á la calle de la Montera, 8, principal donde encontrarán oído los sordos, sin operar, con el aparato acústico adaptado si sombrero, corbata, abanico, bastón, de bolsillo, de sobremesa y regenerador con los que se oye perfectamente. Pedid prospectos gratis al director don Vicente Ruiz, mandando sello para contestar.

—Montera, 8, principal.—MADRID.—

VINOS

de Valdepeñas, Málga, Jerez, Rioja clarete y Rancios de Binissalem.

Venta al por mayor y menor. Depósito en Palma: BODEGA PALMESANA —Plaza del Mercado, número 24.

Por telégrafo

—(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)—

Continua el bombardeo en Ladysmith.—Bajas.—Refuerzos.—Anexión.

Madrid 21 (10'25 m.)

Lond.es.—En la noche del jueves los boers, convenientemente preparados reanudaron el bombardeo de Ladysmith. Esta población siguió resistiéndose con testando con algunas granadas dirigidas al campamento boer.

El bombardeo continuó hasta el viernes. Las granadas causaron muchas bajas en la plaza de Ladysmith, apesar de lo cual esta continúa resistiéndose.

Los boers han recibido más refuerzos.

Se ha confirmado la noticia de que los transwaalenses se anexionaron la población Ladygrey.

La carne por las nubes.—Fin del plazo.

Madrid 21 (10'25 m.)

Anúnciase que hoy ó mañana subirá de una manera sorprendente el precio de la carne á causa de la exportación enorme de reses vivas que han hecho los ingleses con destino á la guarnición que lucha en el Transwaal.

Ayer terminó en Valencia el plazo voluntario para el pago de las contribuciones.

Continua la huelga

Madrid 21 (10'25 m.)

Apesar de los propósitos de la dirección de la Compañía de Tranvías de reanudar el servicio, hoy no ha circulado ningún tranvía hasta la hora presente.

La huelga continúa en el mismo estado que los días anteriores.

Choque de trenes.—Comentarios

Madrid 21 (10'25 m.)

En la línea férrea de Galicia, cerca de la Puebla de San Julián, ayer chocaron dos trenes, resultando cinco heridos graves.

Los daños materiales son de bastante consideración, habiendo quedado inútiles algunos coches.

La prensa comenta el desacuerdo de la Comisión Permanente de las Camaras de Comercio con el Presidente del Consejo de Ministros suponiendo que es muy difícil llegar á una transacción.

Suspensión de procesos.—Fuera censura.

Madrid 21 (10'25 m.)

Dicen en vista de la actitud que han adoptado los comerciantes de Barcelona se sobresean los procesos contra los

industriales morosos y que desparezca la censura telegráfica.

Sobre la peste

Madrid 21 (10'25 m.)

Dicen de New-York que ha fondeado el vapor Taylor á cuyo bordo hay algunos atacados de peste bubónica.

El barco se halla aislado.

Noticias recibidas de Asunción (Paraguay) dicen que la peste toma caracteres alarmantes.

Mueren muchos atacados.

Peste bubónica en Argelia

Madrid 21 (10'40 m.)

La Gaceta de hoy publica una R. O. declarando sucias las procedencias de Bugia y Filipeville, situadas en la costa de Argelia, donde ha aparecido la peste bubónica.

Dicha R. O. queda en vigor desde el 31 Octubre próximo pasado.

FABRA.

TURRONES

Ya está aquí el antiguo y acreditado turronero FRANCISCO GARCIA que tiene su parada en el sitio de todos los años, calle de Jaime II, núm. 3 (Frente á la casa «Singers».

Tras los ricos turrones de Jijona, Alicante, Yema, Imperial, Avellana y Negro griache, Mezclada y Fresca, Casaler, Peladillas de Alcoy, La Garrapiñada, Píñones, Anís, Calabazate, Patatas de Málaga y un sin fin de dulces.

Pecho y Garganta

Enfermedades de las vías respiratorias (catarrros laringeo, bronquial y pulmonar; resaca por vientos y robalides que sean; tos porlinas, grippa, tos ferina, pulmonía y su convalecencia, etc., etc.) Su tratamiento por medio de vapores medicinales administrados con el Inhalador Giner Añón. Aparato sencillo, económico y de fácil manejo, recomendado por las notabilidades médicas.



Con este tratamiento se consigue una antisepsia rigurosa de las vías respiratorias. Se evitan los inconvenientes que tiene la administración de medicamentos por la vía estomacal, pues sabido es que el uso continuado de ellos (jarabes, siltres, pastillas, píldoras, etcétera) produce trastornos en el aparato digestivo. Se combaten con éxito todas las enfermedades de la laringe, tráquea, bronquios y pulmones.

Antiséptico pulmonar

—GINER AÑÓN—

Iguayacol eucaliptol y torpinol purísimo para inhalaciones.

Representante para la venta en las Baleares: D. Juan Valenzuela, Farmacéutico, Cuartero, 2.

TINTAS ALEMANAS

de H. C. Gutchoffen & C.ª Berlin

Tinta NEGRA, muy negra

á pesetas 0 50 litro.

Unico depositario y autorizado para las ventas en Baleares JUAN A. LOPEZ—Quint, 4—Palma de Mallorca.

=(60)=

necen en pie delante del fuego y, por consiguiente, en el centro del círculo.
«Cuando terminan los bailes sirven un pastel de harina de trigo sazonado con manteca y miel y una cantarilla de vino.
»Los que van á casarse, hacen pedazos el pastel y se lo comen.
»Y luego beben, el uno tras otro, en la misma cantarilla, hasta que se acaba el vino.
»Entonces se acerca el más anciano de la tribu y les pregunta:
—Estáis decididos á casaros?
—Sí, como antes.
—Siendo así rompéd el cantarillo.
»Los prometidos cogen la cantarilla cada uno por un lado, le levantan á la altura de la cabeza y la dejan caer al suelo, en donde se hace añicos.
—¿Y quedan casados?—preguntó uno de los bebedores.
—Casados están,—respondió la Irlandesa.
—¿Y tú crees que es para esta noche?
—Estoy segura de ello.
—¿Cómo lo sabes?
—Esta tarde encontré á Gipsy y se lo pregunté.

=(61)=

—¿Y en dónde se verificará el casamiento?
—Ahí tienes una cosa que los gitanos ocultan con mucho cuidado.
—Daría la mitad de mi prima de enganche por saberlo,—dijo un marinero.
—¿Y de qué te serviría el saberlo, marinero?—preguntó la Irlandesa.
—Pues... para ir.
—Y recibir una puñalada, porque los gitanos no broncean cuando se trata de sus ceremonias religiosas.
—¡Bah!—exclamó un hombre grueso y de cabello blanco, que entró en aquel momento y cuyo acento revelaba un origen extranjero.
—Pasa lo mismo que con sus entierros,—prosiguió la Irlandesa;—tienen un cementerio, pero nadie sabe en donde está.
—¿Cuando muere uno de ellos se lo llevan durante la noche.
—¿A dónde? Nadie lo sabe, ni puede decirlo.
—Pero quién es el novio?—preguntó el hombre grueso, que tenía un acento extranjero.
—Un marinero.
—¿De qué país?
—Es un inglés.

=(64)=

Guillotinado y los demás piratas del Sena, alistados por Rocambole en la taberna de la Morena.
Todos presentaron su ficha de cobre y recibieron la misma consigna.
Bebieron un vaso de porter y se marcharon uno á uno, después de cambiar una furtiva mirada de inteligencia con el hombre grueso, de acento extranjero y cabello blanco.
Este, como se había adivinado, era Milon.
Si en la taberna del Rey Jorge hubiesen estado menos preocupados con el casamiento de la gitana Gipsy repararían que todos aquellos hombres, que entraron de dos en dos, cambiaban unas cuantas palabras en voz baja con el tabernero, marchándose luego silenciosamente, era la primera vez que se presentaban en aquel lugar.
Pero como la concurrencia era aquella noche excesiva; nadie se fijó en ellos.
Además; alrededor de la Irlandesa que, como de costumbre, se había subido sobre una mesa, se sostenían animadas conversaciones.
—Pues yo sostengo que en Francia hay esa clase de gente,—repitió la Irlandesa.

=(57)=

la única mujer consagrada á la diosa Kali.
—¿Y bien?
—Que hallé otra; á una hija de noble familia oculta entre gitanos.
Y Rocambole contó á Vanda todo lo sabía acerca de la historia de Gipsy.
—Pero, dime, señor, ¿no te expones al más terrible de los peligros?
—Tal vez.
—¿Tanto es el cariño que te inspira esa gitana que tienes empeño en salvarla?
—Es preciso entablar la lucha,—respondió Rocambole.
Y pasó un momento en silencioso recogimiento, durante el cual le contempló Vanda con ingenua admiración.
—¿Te figuras,—preguntó Rocambole,—que cuando consentí en vivir, yo que no deseaba más que morir para conseguir el eterno reposo, fué para llevar la tranquila vida del tendero retirado de los negocios?
—Es muy justo,—asintió Vanda suspirando.
Inclinó Rocambole la cabeza y de sus ojos se desprendió una lágrima que cayó ardiente sobre la mano de Vanda.
Estremecióse ésta y preguntó con voz conmovida:
—¿Sufres mucho?

ABONOS QUÍMICOS = Aizamora Hermanos = Proveedores de la Cámara Agrícola Balear = ABONOS QUÍMICOS

Abertura del Establecimiento «EL ECO DE LA MODA»

YESEROS-4 Y 6-Frente la calle Brondo-YEREROS-4 Y 6
Sombrerería ◀ Camisería ◀ Corbatería ◀ Bisutería y un sinnúmero de objetos para regalo.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Noviembre

Línea de Centro América.—El día 10 de Noviembre, saldrá el vapor «Montevideo», admitiendo carga y pasaje.—Directamente y sin trasbordo para las Palmas, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabadilla, Puerto Cabello, La Guayra y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Progreso, Veracruz, Nueva Orleans y los puertos del litoral del Pacífico.
Línea de Canarias.—El día 18 de Noviembre, saldrá el vapor correo «Méjico», admitiendo carga y pasaje para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Oidiz.
Línea de Filipinas.—El día 4 de Noviembre, saldrá el vapor correo «León XIII», directamente para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila, y con trasbordo para la India, Australia, China, Japón e Ilo Ilo.
Para más informes, acódate á los Agentes de la Compañía en Palma
PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

Vapores transatlánticos de Puñillos Izquierdo C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos

PARA PUERTO RICO, HABANA, CIENFUEGOS VERAGRUZ Y TAMPICO saldrá á últimos de Noviembre el vapor

«CONDE WIFREDO»

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos.
Para más informes dirígete á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20—Palma.

CASA BANQUÉ

UNICO DEPOSITO DE LOS TAN ACREDITADOS EN ESTA PLAZA

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde 5 DUROS mensuales en adelante.

Armoniums é Instrumentos

para Banda y orquesta de acreditadas marcas.
MUSICA de todas clases y ediciones.

Precios económicos.—Venta á plazos SIN ENTRADA

NOTA.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

Colón, núm. 34—Palma.

No más pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.
En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

VIII

Aquella noche, á eso de las ocho, había más concurrencia que de costumbre en la taberna del Rey Jorge.

A los concurrentes de diario se habían agregado los de los días de fiesta.

Entre éstos figuraban algún cervicero, tahonero, curtidor ó zapatero, que trabajaban toda la semana y que aquel día, habían abandonado una hora antes el trabajo para irse á beber una pinta de cerveza y oír hablar de la gran noticia.

¡La gran noticia!
Porque había una que circuló lo mis-



A. SALVATI COSTANZI
Calle Diputación, 345
BARCELONA.

Milagrosos Confitos ó inyección antivenéreas y Roob antisifilítico COSTANZI

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios COSTANZI, que han curado miles de enfermos de VENEREO y SIFILIS aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!
Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gotamilitar. Inmejorable para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenitas y catarros de la vejiga escorrezos uretrales, calculos, retenciones orina y demás infecciones genito urinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todo los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de Potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los increíbles se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor, Calle Diputación, 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, pta. 4. Precio de los Confitos antivenéreas para quienes no quieren usar inyecciones pta. 5. Roob antisifilítico, el Frasco pta. 4. Para provincias añadir pta. 1'00, dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.
En Palma en la farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21.

Salón de Audiciones fonográficas

Con el aparato Espring—Motor Edison

—10 céntimos de peseta cada audición—

S. H.

Se proporcionan Fonógrafos, y gramófonos y sus accesorios, así como cilindros impresos y virgenes, de primera calidad, de los más notables artísticos. Se arreglan Fonógrafos y se adaptan diapasones de sistema Beverdean y Bettin.

◀ SAN NICOLAS, 32—PALMA ▶

HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI HERPETICO

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al LX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia Médica de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, oscurecimientos de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

Depósito general: Farmacia de las Copifias, Plaza de Antonio Maua

(63)

Y fué aquello un coro general de exclamaciones.

Momentos antes todos se interesaban por el futuro esposo de Gipsy, y deseaban ardientemente que escapase de la desdichada suerte que había cabido á sus antecesores.

A la sazón se deseaba ya que le sucediese lo mismo.

El antiguo rencor de los ingleses había hablado y se mostraba tal cual era.

Mientras que los concurrentes hacían estos comentarios, entraron dos hombres en la taberna y se acercaron al mostrador.

Los recién llegados entregaron cada una ficha de cobre á Jobson.

Este contestó haciendo un signo de inteligencia, y luego les dijo en francés y en voz baja:

—A las diez de la noche y detrás de la iglesia de San Pablo.

—Está bien,—dijo uno de ellos, que no era ni más ni menos que nuestro antiguo conocido el Muerte de los Valientes.

—Allí estaremos,—añadió el otro, que era un joven, es decir, el Muñeco, aquel joven asolador que tanto prometía.

Después de aquellos dos, se presentaron otros dos, entre los que figuraba el

(62)

—No,—replicó uno,—es un escocés.

—Apostaría cualquier cosa á que es un irlandés,—dijo Lucy, una de las criadas de Jobson.

El digno tabernero, Jobson, cortó todos estos comentarios con muy pocas palabras.

Es un francés,—dijo.

Entre los bebedores se oyó un ligero murmullo.

El futuro esposo de Gipsy era valiente hasta la temeridad, y así lo proclamaron en alta voz, y todo el mundo fué de la misma opinión, pero Jobson dijo de pronto:

—¡Es un francés!

Y el amor propio nacional de los ingleses se sublevó, despertándose los antiguos rencores.

Nadie, sin embargo, puso en duda la palabra de Jobson.

Cuando éste hablaba, era la verdad la que salía de sus labios.

—Entonces,—dijo uno de los bebedores cuando cesaron por un momento los murmullos,—si le pasa alguna desgracia, peor para él.

—Lo que es á mí, lo mismo me da,—observó otro.

—¡Y á mí!—exclamó un tercero.

(59)

mo que una chispa eléctrica recorriendo todo Londres desde por la mañana: Gipsy y la gitana se casaba por séptima vez.

Y todos sabían de memoria la historia de los seis primeros pretendientes.

El relato de la Irlandesa, que precedió á la noticia del casamiento, comunicó á éste ese atractivo de gran curiosidad, que el pueblo inglés califica con las palabras de *great attraction!*

¿Cómo terminaría aquella nueva unión?

¿Tendría el séptimo marido la misma suerte que los anteriores?

¿Quién era?

¿De dónde venía?

Nadie lo sabía porque la víspera fué cuando le vieron por primera vez en el Wapping.

¿En dónde se celebraría el casamiento?

Tales eran las preguntas que estaban á la orden del día, ó de la noche, en la taberna del Rey Jorge.

La Irlandesa decía:

—Ya sabéis que los gitanos no se casan como nosotros, si no que se reúnen en un sitio apartado, encienden un hoguera muy grande y saltan alrededor mientras que los futuros esposos permr,

ANTIGASTRALGICO MARTORELL

Cura radicalmente y en breve tiempo la «Gastrálgia», la «Dispepsia», en sus diferentes manifestaciones, la «dilatación estomacal», «vómitos biliosos», los «dolores agudos», antes ó después de las comidas, las «digestiones difíciles», las «diarreas crónicas», los «catarros, gastro-intestinales crónicos», la «hiperclorhidria gástrica» y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago é Intestinos.
Aventaja, por más de un concepto, á muchos «específicos» que con nombres y formas varias se indican para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Tercianas y demás Fiebres

Se curan inmediata y radicalmente con el FEBRIFUGO MARTORELL.

Se asegura el buen éxito de dicho «medicamento», aun en los casos más crónicos, más rebeldes y de difícil curación.

Elaboración y venta: Farmacia de B. MARTORELL su autor.

Plaza de Coll, esquina á la de Píol—Palma de Mallorca.



«La Catalana» Brossa, Tietda—PALMA

◀ Corsés ▶

FORMA PARISIEN desde 3 á 100 pts. uno

Fajas ventrales.—Gomposturas de todas clases. Últimos modelos de París.—Elegantes corsés para nevies.—Buen corte.—Género superior.

—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.—

Gran Baratura

en la

Tienda LA PALMERA

BOLSERIA, 5 Y CEREROLS, 4—PALMA DE MALLORCA

Habiendo saldado un estenso y variado surtido de paños propios para trajes de caballero, los dueños de esta tienda al ponerlos á la disposición del inteligente público Palmesano suplican no dejen de visitarlos, donde podrá convencerse de la gran baratura verdaq.

Hay para vender	Pts. (ts)
Historia Roma, 2 tomos encuad.	200
Frero de la Ciencia, 1 tomo	100
Aritmética, id. id.	050
Gramática, id. id.	025
Mística Ciudad de Dios, id. id.	075
Hijo de David Ntro. Sr., id. id.	100
Exposición de la Naturaleza	100
Vida de Sor Ana María del Sa- cramento	100
Expon del empujo y del amor,	200
Rasurado Luíto	050
Historia antigua	050
Solución Española	100
Secuencias Derecho político	030
Comedia	4000
Febrero, 12 tomos encuad. en 4.	4000

Inform: Centro Anuncios

SOBRESTANTES
DE
Obras Públicas—
Academia preparatoria para ingreso en dicho cuerpo.—MUNTANER, 8—Palma.

Imp. de J. Tous, S. Bartolomé, 32.